
 

ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

МОРШАНСКИЙ ГОРОДСКОЙ СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 

 

Р Е Ш Е Н И Е 

 

26 августа 2020 г.                        г. Моршанск                                           № 943 

 

Об отчете главы города Моршанска Тамбовской области о результатах своей 

деятельности и деятельности администрации города Моршанска Тамбовской 

области за 2019 год, в том числе о решении вопросов, поставленных 

Моршанским городским Советом народных депутатов 

 

Заслушав и обсудив представленный главой города Моршанска Тамбовской 

области Банниковым Алексеем Викторовичем отчет о результатах своей 

деятельности и деятельности администрации города Моршанска Тамбовской 

области за 2019 год, в том числе о решении вопросов, поставленных 

Моршанским городским Советом народных депутатов, в соответствии со 

статьями 35, 36 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», 

Уставом города Моршанска, Моршанский городской Совет народных 

депутатов РЕШИЛ: 

1. Признать деятельность главы города Моршанска Тамбовской области 

Банникова Алексея Викторовича и деятельность администрации города 

Моршанска Тамбовской области за 2019 год, том числе о решении вопросов, 

поставленных Моршанским городским Советом народных депутатов, 

удовлетворительной. 

2. Отметить в деятельности главы города Моршанска Тамбовской области 

Банникова Алексея Викторовича положительные результаты: 

- бесперебойное функционирование систем жизнедеятельности города в 2019 

году, несмотря на сложности в работе жилищно-коммунального хозяйства; 

- ремонт дорожного покрытия улиц и тротуаров города, реконструкция 

городского парка «Парка Победы», благоустройство 11-ти дворовых 

территорий по программе «Формирование городской комфортной среды»; 

- увеличение объема инвестиций в основной капитал предприятий и 

организаций всех форм собственности на 100,1% к уровню прошлого года; 

- комфортное обустройство общественных территорий города (парки, скверы); 

- полную модернизацию уличного освещения города; 

- привлечение в город инвесторов в лице ООО «Моршанский текстильный 

комбинат», Группа Компаний «КомплектЭнерго». 
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3. Рекомендовать главе города Моршанска А.В. Банникову в ходе 

осуществления своей деятельности в 2020 году активизировать и продолжить 

работу: 

- по выполнению приоритетов развития, изложенных в отчете главы 

администрации Тамбовской области А.В. Никитина; 

- по реализации на территории города национальных проектов, в том числе 

регионального проекта «Формирование городской комфортной среды»; 

- по асфальтированию автомобильных дорог и пешеходных зон города; 

- по завершению работ по реконструкции стадиона им. В.М. Боброва и 

городского сада им. А.С. Пушкина; 

- по активному привлечению инвестиций в городскую экономику; 

- по передаче системы водоотведения в концессию. 

4. Настоящее решение вступает в силу со дня его принятия и подлежит 

официальному опубликованию в газете «Согласие» и на сайте сетевого издания 

«РИА «ТОП 68» (www.top68.ru). 

 

Председатель Моршанского городского Совета 

народных депутатов Тамбовской области                                       Л.Н. Шишкина 
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ОТЧЁТ 

главы города Моршанска о результатах своей деятельности и 

деятельности администрации города за 2019 год 

 

Традиционно каждый год мы представляем вашему вниманию 

объективную оценку совместной работы администрации города, городского 

Совета народных депутатов и общественности за прошедший год, определяем 

планы на будущее, намечаем стратегию дальнейшего развития нашего города. 

В этом году этот процесс значительно усложнён из-за условий пандемии, 

ставших реальностью для всех нас как раз в тот период, когда этот отчет 

готовился в традиционном формате. За эти без малого полгода мы прошли 

очень непростой путь – с дополнительными трудностями и издержками и, что 

самое главное, невосполнимыми потерями, избежать которых все же не 

удалось. И все же мы не можем не признать, что своевременно принятые 

карантинные меры и иные антипандемические решения, отсрочившие в том 

числе и этот доклад, привели к тому, что сейчас уже можно констатировать – 

страна и область, а вместе с ними и наш город прошли этот период с 

наименьшими потерями и сегодня уже возвращаются к нормальной жизни. 

Разумеется, главная заслуга в этом  наших замечательных медиков – пользуясь 

случаем, хочу от имени всех присутствующих сказать слова благодарности 

моршанским врачам и медработникам, заслонившим всех нас от этой угрозы 

ценой  самоотверженного труда, а подчас собственных жизни и здоровья – ещё 

и ещё раз спасибо вам, дорогие наши защитники! 

Сегодня, при подведении итогов 2019 года, по примеру главы 

администрации Тамбовской области Александра Валерьевича Никитина считаю 

необходимо проанализировать работу за все последние пять лет, сказать о 

недостатках, обсудить проблемы и определить приоритеты, ориентируясь на 

исполнение наших полномочий во благо каждого жителя города. 

Главным инструментом этой работы всегда был и остаётся бюджет города, 

который и в эту непростую пятилетку был направлен на достижение всех 

целевых показателей, включая  национальные проекты и безусловное 

выполнение всех взятых на себя социальных обязательств. 

Исполнение бюджета города за 2019 год 

Итак, бюджет города Моршанска в 2019 году исполнен по доходам в 

объеме 682,3 млн.рублей, из которых: 

- налоговые и неналоговые доходы составили 177,1 млн.рублей 

- безвозмездные поступления из вышестоящего бюджета 504,7 

млн.рублей 

- прочие безвозмездные поступления 0,9 млн.рублей 

- суммы возврата остатков межбюджетных трансфертов, имеющих 

целевое назначение и подлежащих возврату составила 0,4 млн.рублей. 

Бюджет города по доходам исполнен на 98,2 процента,  в том числе 

налоговые и неналоговые доходы исполнены на 102,3 процента, 

безвозмездные поступления на 96,9 процента. 
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Объем доходов бюджета города уменьшился по сравнению с 2018 годом 

на 13,3 процента или на 95,6 млн. рублей.  

Объем налоговых и неналоговых доходов бюджета города уменьшился в 

2019 году на 9,7 млн. рублей к уровню 2018 года.  

Уменьшение доходной части бюджета связано с уменьшением земельного 

налога ввиду оспаривания кадастровой стоимости земель. 

Объем безвозмездных поступлений уменьшился на 14,6 процента или на 

85,4 млн.рублей .  

Рост безвозмездных поступлений в 2018 году был обусловлен  

финансовой поддержкой за счет средств государственной корпорации - Фонда 

содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства на 

модернизацию систем коммунальной инфраструктур в размере 136,2 

млн.рублей. 

В 2019 году налоговые и неналоговые доходы бюджета города составили 

25,9 процента в общей сумме доходов бюджета;  

безвозмездные перечисления -74,1 процента 

По всем налоговым и неналоговым доходам исполнение составляет 100 и 

более пунктов. 

Расходная часть бюджета города по итогам 2019 года исполнена в объеме 

687,7 млн.рублей, что на 12,2 процента или на 95,2 млн.рублей меньше уровня 

2018 года. 

Наш бюджет неизменно сохраняет свою социальную направленность. В 

2019 году 67% средств было направлено на финансирование социальной 

сферы: образование, социальная политика, культура, физическая культура и 

спорт. Все социальные обязательства, в том числе по достижению уровня 

оплаты труда отдельных категорий работников, обеспечены в полном объеме.  

Наибольшая часть средств бюджета города направлена на 

финансирование социально-культурной сферы города - 460,4 млн.рублей, что 

составляет 67,0 процентов в структуре общих расходов городского бюджета. 

На финансирование учреждений образования в 2019 году направлено 

430,8 млн.рублей или 96,8 процента от утвержденных бюджетных 

ассигнований и 62,6 процента от общих расходов городского бюджета.  

Рост расходов на образование в 2019 году по сравнению с данными 2018 

года составил 12,3 млн.рублей или 102,9 процента. 

В 2019 году были профинансированы работы на проведение капитального 

ремонта крыши МБОУ «СОШ № 1» в сумме 17,7 млн.рублей (плановые 

бюджетные ассигнования на 2019 год - 31,7 млн.рублей). 

Расходы по культуре в бюджете 2019 года составили 15,2 млн.рублей, или 

исполнены на 67,4 процента в связи с неиспользованием средств, выделенных 

из бюджета области на реставрацию здания - памятника «Моршанский 

историко-художественный музей». 

Расходы по социальной политике в 2019 году профинансированы в 

объеме 13 774,6 тыс.рублей. 

По разделу «Физическая  культура  и  спорт» в 2019 году произведены 

расходы в сумме 616,0 тыс.рублей. 
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 Как уже было сказано, бюджетные ассигнования по разделу «Жилищно-

коммунальное хозяйство» в 2019 году освоены в объеме 50,2 млн. рублей, что 

меньше уровня 2018 года на 125,2 млн.рублей, в связи с поступлением средств 

из Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства на 

модернизацию объектов жилищно-коммунального хозяйства, переданных в 

концессию, в 2018 году, в сумме 136,2 млн. рублей. 

На расходы по разделу «Национальная экономика» направлено в 

отчетном году 65,3 млн.рублей, что выше уровня 2018 года на 4,1 млн.рублей 

или на 106,8 процента.  

Основной удельный вес составляют расходы, произведенные по 

подразделу «Дорожное хозяйство» в объеме 53,8 млн. рублей. 

По подразделу «Водное хозяйство» были произведены расходы в сумме 

11,3 млн.рублей на обустройство водоотводного канала для отвода 

избыточных вод в местах подтопления района Кочетовка г.Моршанска – 

многолетняя проблема – скажу ниже.. 

Расходы на общегосударственные вопросы в 2019 году 

профинансированы в объеме 110,4 млн.рублей. 

В итоге, бюджет города в 2019 году исполнен с превышением расходов 

над доходами в сумме 5,4 млн. рублей. 

В 2019 году достигнуты контрольные показатели по средней заработной 

плате категорий работников, предусмотренных в указах Президента 

Российской Федерации от 7 мая 2012 года, которые составили: 

- средняя заработная плата педработников дошкольных образовательных 

учреждений - 23 102,8 рублей; 

- средняя заработная плата педработников образовательных учреждений 

общего образования — 25 216,8 рублей; 

- средняя заработная плата педработников учреждений дополнительного 

образования — 25824,5 рублей; 

- средняя заработная плата работников учреждений культуры — 23151 

рублей. 

 Итоги социально-экономического развития города  

 

Промышленность 

Промышленность — это важный сектор экономики, определяющий 

социально-экономическое развитие города. Одной из главных задач 

администрации города является сохранение и развитие имеющихся 

промышленных предприятий. 

Промышленный комплекс города представлен следующими видами 

отраслей: пищевая, легкая и металлообрабатывающая. 

Среди них можно выделить предприятия как стабильно осуществляющие 

производственную свою деятельность, так и  тех, кто находится в сложной 

ситуации, включая  разные стадии банкротства. Значительное снижение 

объемов производства произошло в связи с прекращением производственной 

деятельности и банкротством таких предприятий как ООО Завод 

«Моршанскхиммаш» и ОАО «Моршанская табачная фабрика»,  а также 

прекращением производственной деятельности ОАО «Авторемонтный завод 
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«Моршанский» (подано исковое заявление в Арбитражный суд Тамбовской 

области о своём банкротстве). Банкротство таких крупных предприятий 

негативно влияет на экономику города и влечет за собой снижение налоговых 

поступлений в бюджет города и количество рабочих мест для трудоустройства 

горожан. 

Остановлюсь на каждом подробно: 

ООО Завод «Моршанскхиммаш» 

Арбитражный суд Тамбовской области в отчетном году признал 

банкротом ООО «Завод Моршанскхиммаш» и уже в текущем открыл в 

отношении предприятия конкурсное производство. Всего в реестре числится 15 

кредиторов. Ранее решение о введении этой процедуры принял комитет 

кредиторов завода, состоящий из представителей московского ООО 

«Комплектэнерго» (входит в одноименную группу Игоря Тихомирова), 

областного управления налоговой службы и белгородского ООО 

«Энерготехпром». Из 220 млн руб. требований кредиторов на 

«Комплектэнерго» приходится более 82 млн руб., на «Энерготехпром» (ранее 

предоставляло заводу займы и выкупало долги) — почти 42 млн руб., на 

налоговую службу — свыше 32 млн руб. Также в число крупнейших 

кредиторов входит Тамбовская энергосбытовая компания, ООО «Крафт групп» 

и ООО «Автоуслуги». Совокупно на шесть кредиторов приходится свыше 82% 

требований..  

Основным проблемным вопросом является сложившаяся  просроченная 

задолженность по заработной плате бывшим работникам завода, которая в 

настоящее время составляет  11,5 млн.руб. (за период с февраля 2018 года по 

июнь 2020 года). 

Вместе с тем, именно в отчетном году на производственном комплексе 

завода приступил к работе основной кредитор - Группа 

Компаний  «КомплектЭнерго», создавший специально под них дочернее 

предприятие «КомплектХиммаш» и именно там тогда же было трудоустроено  

более двух сотен сотрудников завода. Именно это обстоятельство позволило 

организовать устойчивое и продуктивное функционирование производственной 

площадки на арендуемых мощностях с сохранением основного профиля 

предприятия. На сегодняшний день отрабатывается имеющийся портфель 

заказов в 300 с лишним млн руб – это  оборудование для химической и атомной 

промышленности, а с учетом того, что данная Группа кампаний 

специализируется именно на этой продукции и является достаточно 

разветвлённой, то на долю нашего предприятия в случае успешного его 

развития может быть направлено до 3-х млрд руб. заказов. Более того, в ходе 

недавнего визита губернатора на его имя поступило даже не предложение, а 

целая программа по развитию предприятия в формате индустриального парка,  

способного обеспечить производство разнопрофильной продукции, включая 

высокотехнологичное  оборудование по обслуживанию аграрного сектора 

региона, а так же сферы ЖКХ. 

В качестве реального примера и на собственные средства 

«КомплектХиммаш» уже открыл и зарегистрировал в Моршанске одно из таких 

предприятий - завод по производству тротуарной плитки и тротуарного 
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бордюра - ООО «Тамблок». На сегодняшний день  уже установлена и запущена 

новая германо-голландская производственная линия с ежегодным объемом 

производства на сумму более 200 млн. рублей с открытием 42 новых рабочих 

мест. Ареал сбыта продукции — не только Тамбовская, но и соседние области. 

Отрадно, что продукция предприятия уже использована не только в рекламных, 

но и практических целях при проведении работ по благоустройству 

центральной части  города, в связи с чем губернатором поставлен ряд задач  по 

обеспечению нового предприятия расходными материалами местного 

базирования, встроенными в указанный выше индустриальный цикл. Как и в 

любом новом деле, задач пока больше, чем практических решений, но 

производственные мощности завода оживают с каждым днём и не признать это 

сегодня уже невозможно. 

 ООО «МОРШАНСКАЯ МАНУФАКТУРА»  

Также  положительным моментом в экономике города  является обретение 

нового хозяина мощностями обанкротившегося общества с ограниченной 

ответственностью «МОРШАНСКАЯ МАНУФАКТУРА» в лице инвестора из 

Подмосковья - ООО «Пушкинский текстиль».  

Созданный в январе 2020 года «Моршанский текстильный комбинат»  

(производственную деятельность это предприятие начало осуществлять в 

первый рабочий день нынешнего года и так же зарегистрировано в Моршанске)  

позволил сохранить большинство рабочих мест для сотрудников прежнего 

коллектива - в комбинат принято 184 человека из числа текстильщиков. Еще 

несколько десятков человек трудоустроены на швейном производстве.  

Объем выпущенной продукции в пером полугодии 2020 года -  45,7 

млн.руб., заработная плата выплачивается регулярно.  

По итогам работы шести месяцев 2020 года  наблюдается наращивание 

объемов выпуска продукции в стоимостном и натуральном выражении по 

сравнению с показателями ООО «МОРШАНСКАЯ МАНУФАКТУРА» за такой 

же период работы - почти в 2 раза, так как ООО «Моршанский текстильный 

комбинат» выполняет заказы Министерства обороны РФ, Росрезерва и системы 

исправительных учреждений. Дополнительно ожидаются заказы из стран 

Средней Азии и Закавказья – традиционных партнёров моршанских 

текстильщиков.  

В настоящий момент решается судьба ещё одного моршанского 

предприятия -   ОАО «Авторемонтный завод «Моршанский» 

Объем производства продукции   составил 2 млн. руб., что ниже объема 

прошлого года на 80,6 %.  

Среднесписочная численность работающих на предприятии  15 человек,  

что ниже уровня прошлого года на 21 %.  

Среднемесячная заработная плата составила 12 550 рублей, что ниже 

уровня прошлого года на 7,7 %.     

Сумма дебиторской задолженности, сложившейся в обществе по 

состоянию на 01.01.2020 года, составила 0,05 млн.руб. (что ниже уровня 2018 

года на 96%), кредиторской задолженности - 5,8 млн.руб. (что выше уровня  

2018 года в 13 раз).  
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По итогам работы за 2019 год предприятие сработало с отрицательным 

результатом в сумме 8 млн.рублей, что и послужило причиной остановки 

производственной деятельности и начала процедуры банкротства, 

инициированной самими собственниками. Определением Арбитражного суда 

от 21 июля 2020 до 17.11.2020 года введена процедура наблюдения. Причины 

данного подхода выясняются в рамках региональных полномочий при самом 

заинтересованном участии ОМСУ, но о результатах говорить пока рано. 

 

ООО «Вагонно-Ремонтный Центр»  

Основным видом экономической деятельности общества является 

предоставление услуг по восстановлению и оснащению железнодорожных 

локомотивов, трамвайных моторных вагонов и прочего подвижного состава. 

Производственные мощности компании позволяют ежегодно осуществлять 

ремонт более 3 тысяч грузовых вагонов. 

 Среднесписочная численность работающих в ООО «Вагонно-Ремонтный 

Центр» снизилась на 3 % и составила 156 человек.  

Среднемесячная заработная плата работающих на предприятии  составила 

28 710 рублей, что составляет 113,7 % к размеру заработной платы прошлого 

года.  

Сумма  дебиторской задолженности, сложившейся в обществе по 

состоянию на 01.01.2020 года, составила 22,1 млн.руб. (рост 0,1 %  к 2019 году), 

кредиторской задолженности - 52,3 млн.руб. (ниже уровня прошлого года на 

11,5 %).   

Объем финансовых средств, направленных на инвестиции в основной 

капитал, составил около 26,9 млн.рублей.  

Объем производства продукции (услуг по ремонту) за 2019 год  так же  

снизился на 14,5 % по отношению к объему оказанных услуг в 2018  году и 

составил 193,5 млн.руб., но прибыль по итогам работы за год составила 2,4 

млн.рублей, так как в отчётном 2019 году открыт новый цех по капитальному 

ремонту колесных пар с производительностью от 500 до 1000 к.пар в месяц.  

А вот наши традиционные флагманы переработки сельхозпродукции 

несколько утратили свои позиции, Так:  

 

ОАО «Булочно-кондитерский комбинат «Моршанский» 

за 2019 год произвёл продукции на 127 млн.рублей, что на 6% выше 

уровня прошлого года, но в то же время наблюдается снижение объемов 

выпускаемой продукции в натуральном выражении, что объясняется 

присутствием на рынке сбыта продукции массы других производителей, 

опережающих моршанских хлебопёков по уровню модернизации производства.   

Среднесписочная численность работающих составила 209 человек или на 5 

% ниже уровня прошлого года.   

Среднемесячная заработная плата составила        17 109 руб. или на 3,4 % 

выше уровня прошлого года.  

Объем инвестиций, направленных в основной  капитал общества, составил 

около 6,5 млн.рублей.  
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Сумма дебиторской задолженности, сложившейся в обществе по 

состоянию на 01.01.2020 года, составила 3,7 млн.руб. (рост на 60 % к 2018 

году), кредиторской задолженности — 16 млн.руб. (рост 2,5 % к 2018 году).  

Отсюда по итогам работы за год предприятие сработало с отрицательным 

финансовым результатом в размере 1,4 млн. руб.  

 

ОАО «Завод пивоваренный «Моршанский» 

Объем выпущенной продукции за 2019 год составил 353 млн. руб., что  

даже ниже объема производства прошлого года на 5 %, что так же объясняется 

высочайшей конкуренцией на указанном рынке. Менеджментом предприятия 

ведется активная политика по завоеванию рынков сбыта производимой 

продукции, в т.ч. путем открытия фирменных магазинов, в которых реализуется 

не только производимая продукция, но и ряд сопутствующих товаров, что 

позволяет более полно удовлетворить потребности потенциальных 

потребителей. 

Среднесписочная численность работающих на предприятии на 

предприятии снизилась на 3 % и составила 238 человек. 

Среднемесячная заработная плата составила 25373 рубля, что выше по 

сравнению с  аналогичным периодом на 2,3 %.  

Сумма дебиторской задолженности, сложившейся в обществе по 

состоянию на 01.01.2020 года, составила 124,7 млн.руб. (снижение на 18 % к 

2018 году), кредиторской задолженности — 37,5 млн.руб. (снижение на 19 % к 

2018 году).  

На развитие производства направлены инвестиции в сумме 8,5 млн.рублей. 

Несмотря на то, что по итогам работы завода за 2019 год  получен убыток 

в сумме 1,2 млн. рублей, мы рассчитываем на то, что это временные и к тому 

же, судя по цифрам убытков,  незначительные трудности, и уже в ближайшее 

время наши пивовары выйдут на ставшие всем нам уже привычными темпы 

роста. 

 Правоту подобных прогнозов подтверждает ООО Маслодельный завод 

«Моршанский», на котором объем выпущенной продукции в прошедшем году 

составил 131,4 млн. руб., что выше уровня прошлого года на 9,5 %.  

Среднесписочная численность работающих на предприятии стабильна в 

течение двух лет и составляет 116 человек.  

Среднемесячная заработная плата составила 21 757,33 рублей, что выше 

уровня прошлого года на 8,3 %.  

Сумма дебиторской задолженности, сложившейся в обществе по 

состоянию на 01.01.2020 года, составила 18,4 млн.руб. (рост на 19,8 %  к 2018 

году), кредиторской задолженности — 25,8 млн.руб. (рост 38,8 % к 2018 году).  

Объем финансовых средств, направленных на инвестиции в основной 

капитал, составил  3,5 млн.рублей.  

По итогам работы за отчетный год предприятие сработало с 

положительным финансовым результатом - 4,3 млн.рублей. 

Данное предприятие наращивает производство, и в текущем году мы все 

рассчитываем на ещё более значимый финансовый результат, а значит, и ещё 

более ощутимое участие в общегородских проектах. 
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Несмотря на то, что в целом, по итогам финансово-хозяйственной 

деятельности за 2019 год, предприятия промышленности в общем получили 

отрицательный финансовый результат в сумме 64,5 млн.руб., моршанские 

производственники смотрят в будущее с оптимизмом, ибо даже пандемия не 

смогла их в этом разуверить. Разумеется, эпидемиологическая ситуация не 

может не сказаться на показателях и в текущего года, но меры, 

предпринимаемые как на правительственном уровне, так и губернатором 

региона, обеспечившим работу предприятий области в самый сложный период,  

дают нам все основания для этого оптимизма. Векторы развития, означенные 

руководителем региона для всего промышленного сектора области и 

отмеченные Президентом Российской Федерации В.В.Путиным, а так же 

конкретные шаги, в самый трудный час по сути сохранившие для жителей 

области моршанские суконку и Химмаш, показывают всем заинтересованным в 

возрождении городских производств и руководителям, и рядовым работникам, 

что родные предприятия можно и нужно не только отстоять, но  и вернуть к 

нормальной жизни. Которая, в свою очередь, вернёт в город не только рабочие 

руки его жителей, но и позволит нам развиваться целенаправленно и 

планомерно. 

В этой связи не могу не обратиться к руководителям предприятий 

городской промышленности, допустившим снижение объёмов производства - 

следует ёще и ещё раз проанализировать его причины и принять меры к 

организации совместной с регионом и ОМСУ работы по  привлечению 

инвестиций, освоению новых видов изделий и технологий с выходом на  

модернизацию производства, предусмотренные  всеми видами 

организационной и финансовой помощи промышленным отраслям со стороны 

всех уровней государственной власти страны. 

На Моршанске, как на промышленном центре регионального уровня, 

известном всему Черноземью, не только рано, но и недопустимо ставить крест! 

И потенциал у него есть – и творческий, и инновационный! Знаю это теперь 

уже наверняка, так как несмотря на сложную финансово-экономическую 

ситуацию в кризис и санкции как в целом по стране, так и  на предприятиях 

города, нам на протяжении целого ряда лет удаётся занимать не только 

призовые, но и первые места как в региональных, так и всероссийских 

конкурсах на лучшие муниципальные практики, а так же на нашей тамбовской 

ВДНХ – Международной Покровской ярмарке, за что хочу  еще раз 

поблагодарить  руководителей действующих предприятий и организаций 

города за их совместную работу с органами местного самоуправления.  

Муниципальные унитарные предприятия 

По состоянию на 01.01.2020 года на территории города осуществляет 

деятельность всего одно муниципальное унитарное предприятие - МУП 

Тепловых сетей города Моршанска, которое обеспечивает население города 

главной и наиболее проблемной услугой  коммунального характера – 

отведением и очисткой сточных вод. 

По итогам 2019 года предприятием оказано услуг на сумму 41,9 млн. 

рублей в действующих ценах, что на 8,3 % ниже уровня прошлого года.  
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Среднесписочная численность работающих на предприятии  составила  

106 человек или на 10,9 % ниже уровня 2018 года.  

Среднемесячная заработная плата возросла на 3 % и составила 16 190 

рублей. 

Кредиторская задолженность по сравнению с  прошлым годом  возросла на 

12,7 % и составила на 01.01.2020 года 84,6 млн. рублей.  

Основную долю задолженности составляет задолженность за топливно-

энергетические ресурсы - электрическая энергия и газ, а также задолженность 

по налогам и отчислениям во внебюджетные фонды. 

Дебиторская задолженность по сравнению с прошлым годом снизилась на  

8,5 % и составила на 01.01.2020 года 22,6 млн. руб. 

По результатам работы за 2019 год предприятием получен отрицательный 

финансовый результат в сумме 18 млн.рублей или на 3,2 млн.руб. больше, чем 

по итогам работы предприятия за 2018 год. Не для кого не секрет, что суммы 

эти – как долги прошлых лет, так и постоянные аварии на коллекторе и 

очистных, перешагнувших все мыслимые сроки эксплуатации. – только за 

первое полугодие уже текущего года там ликвидированы последствия 9 

крупных аварий, и это уже в полтора раза больше, чем за тот же период 

прошлого года. 

Несмотря на сложную ситуацию на предприятии положительным 

моментом деятельности является отсутствие задолженности по заработной 

плате работникам, а так же, несмотря на долги и арест части имущества,  

планомерная реализация дорожной карты по заключению концессионного 

соглашения, которое предполагает проведение масштабной реконструкции 

коллектора, линейных  КНС и всей системы водоотведения сроком на 15 лет на 

общую сумму более 450 млн рублей.  Срок заключения соглашения – 1 ноября 

текущего года. 

С марта 2019 года на территории города работают два общества с 

ограниченной ответственностью «Оптика» и «Бытсервис» — преобразованные 

в соответствии с Федеральным законом  «О приватизации государственного и 

муниципального имущества» и постановлениями администрации города «Об 

условиях приватизации муниципального унитарного предприятия «Бытсервис» 

города Моршанска» и «Об условиях приватизации муниципального унитарного 

предприятия «Оптика» города Моршанска» одноименные бывшие 

муниципальные унитарные предприятия.   

Данные предприятия предоставляют бытовые, ритуальные услуги, услуги 

по благоустройству города и услуги  очковой оптики. 

За период с 23.03 по 31.12 2019 года  ООО «Бытсервис»  оказано услуг на 

сумму 1,6 млн. рублей в  действующих ценах.  

Среднесписочная численность работающих на предприятии  составила 5 

человек.  

Среднемесячная заработная плата- 12416 рублей. 

Кредиторская задолженность составила на 01.01.2020 года 100 тыс. 

рублей.  
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Основную долю задолженности составляет задолженность за топливно-

энергетические ресурсы - электрическая энергия и газ, а также задолженность 

по налогам и отчислениям во внебюджетные фонды. 

Дебиторская задолженность составила на 01.01.2020 года 16,4 тыс. руб. 

По результатам работы за 2019 год предприятием получен отрицательный 

финансовый результат в сумме 81 тыс.рублей. 

ООО «Оптика» за период с 23.03 по 31.12 2019 года оказано услуг на 

сумму 4,2 млн. рублей в  действующих ценах.  

Среднесписочная численность работающих на предприятии  составила 5 

человек.  

Среднемесячная заработная плата- 33550 рублей. 

Кредиторская задолженность составила на 01.01.2020 года 140 тыс. 

рублей., дебиторская задолженность отсутствует. 

По результатам работы за 2019 год предприятием получена прибыль в 

сумме 254 тыс.рублей.  

Малое предпринимательство 

Развитие экономики муниципалитета имеет прямое отношение к 

положению дел у представителей бизнеса. Малый и средний бизнес в 

настоящее время даёт многим людям возможность организации своего дела, а 

городу помогает в сокращении безработицы и преодолению социальной 

нестабильности. 

На территории города на сегодняшний день  зарегистрировано 208 малых 

и средних предприятий, на которых среднесписочная численность работников 

составляет 4620 человек.  

Структура малых предприятий по видам экономической деятельности в 

течение ряда лет остается практически неизменной. 

 Сфера торговли, в связи с достаточно высоким оборотом капитала, 

является наиболее предпочтительной для малого бизнеса. Помимо малых 

предприятий, на территории города работают  743 индивидуальных 

предпринимателя. 

Всего в сфере малого бизнеса в настоящее время занято около 5,0 

тыс.человек. 

За 2019 год: 

-  создано около двухсот новых рабочих мест 

- на развитие потребительского рынка города было привлечено 117,8 

млн.руб. частных инвестиционных вложений 

сумма поступивших налогов на совокупный доход составила 26,4 млн. руб.  

Необходимо отметить, что для развития малого и среднего предпри-

нимательства  как в области, так и в нашем муниципалитете создаются все 

возможные и необходимые условия.  

 Представители данной отрасли экономики получают ту или иную 

поддержку посредством: 

- размещения муниципальными заказчиками  заказов у субъектов малого и 

среднего предпринимательства; 

- получения услуг на площадке делового пространство «Геометрия 

бизнеса», созданной по инициативе губернатора; 
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- получения микрозаймов в  Фонде содействия кредитованию малого и 

среднего предпринимательства Тамбовской области в размере до 3 млн.руб. на 

срок не более 3 лет (в истекшему году данной поддержкой воспользовались 2 

предпринимателя); 

- передачи в аренду субъектам МСП муниципального недвижимого 

имущества, включенного в соответствующий Перечень. В 2019 году субъектам 

МСП было передано  10 ед., с общей площадью  -  1500 кв.м. 

Однако, необходимое – не значит достаточное, да и при всех 

перечисленных мерах поддержки малого и среднего бизнеса, его представители 

не всегда охотно используют данные инструменты. Это значит, что мы все 

недостаточно активно обеспечиваем доступность кредитных ресурсов при 

недостаточности собственного стартового капитала, достаточный  уровень 

знаний для успешного начала предпринимательской деятельности, помогаем 

снизить дефицит квалифицированных кадров и т.д. В этой связи, 

администрацией города в текущем году совместно с Управлением по развитию 

промышленности и торговли Тамбовской области будет продолжена работа по  

всем этим направлениям. 

 

Торговля  

В 2019 году увеличена сеть предприятий розничной торговли, открыты   новые 

торговые предприятия, реконструированы имеющиеся торговые площади, расширен 

ассортимент реализуемых товаров. 

В настоящее время на территории города реализуются следующие 

инвестиционные проекты: 

Гостиница «Мега» (ул.Пушкина, д.2);  

Торговый центр - ул.Интернациональная, д.61;  

Торговый центр - ул.Интернациональная, д.49 (бывший кинотеатр «Октябрь»). 

Сеть предприятий розничной торговли насчитывает 570 магазинов, 

павильонов, киосков с торговой площадью 37,1 тыс.кв.м. 

Кроме того, розничная торговля осуществляется на трех ярмарочных 

площадках и сельхозрынке в районе железнодорожного вокзала. 

В истекшем году открыто 28 предприятий розничной торговли, 

привлечено 97,0 млн. рублей частных инвестиций. Организовано 114 новых 

рабочих мест. 

За прошедший год в сфере общественного питания  введено в эксплуатацию 3 

предприятия, привлечено инвестиций на сумму 17,7 млн.руб, организовано 14 новых 

рабочих мест. 

В сфере оказания бытовых услуг открылось 4 предприятия бытового 

обслуживания населения, организовано 17 новых рабочих мест, привлечено 2,7 

млн.руб. частного капитала. 

Помните, как в прошлом году мы говорили о перспективах строительства 

новых торговых объектов в центре города, и речь шла о застройке территории 

бывшего кинотеатра «Октябрь».  

Не могу не отметить, что и тут наши слова не разошлись с делами, и уже в 

июле 2019 г. эскизный проект здания торгово-развлекательного центра 

«Октябрь» был представлен для обсуждения общественности города 
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Моршанска застройщиком — ООО «Опус». Проект был  одобрен с рядом 

замечаний по вопросам организации парковочных мест и благоустройства 

территории. Все замечания были учтены и уже в конце отчётного года ООО 

«Опус» приступило к строительству  торгово-развлекательного центра 

«Октябрь» с кинозалом на 50 мест  и рекреациями для детского отдыха – были 

забиты сваи и установлен каркас. Сейчас вы всё сами видите и очень важно, что 

действия застройщика инвестора после долгих споров и даже судебных тяжб 

были синхронизировапны с работами по благоустройству прилегающей 

территории в рамках реализации проекта «Народная инициатива» на сумму 

4 614 615,00 рублей. Как уже было сказано, в  ходе этих работ руководство 

предприятия-инвестора - ГК «КомплектЭнерго», работающего на площадях завода 

«Моршанскхиммаш» предложило уложить прилегающую территорию тротуарной 

аллеи продукцией вновь созданного и зарегистрированного в 2020 г. в г.Моршанске 

предприятия ООО «Тамблок» (владелец — ООО «Комплект -  Химмаш», 

входящее в ГК «КомплектЭнерго»), и если все намеченные планы по развитию 

этой темы в городе будут реализоваться с должной динамикой, то уже к концу 

этого года мы сможем не только завершить строительство ТРЦ «Октябрь», но и 

благоустроить моршанской брусчаткой все тротуары главной улицы города. Во 

всяком случае,  вынести этот вопрос на всенародное обсуждение нам уже 

предложил в ходе своей недавней рабочей поездки А.В.Никитин, когда узнал, 

как мы принимали решение о переносе памятника В.М.Боброву, всецело 

одобрив и поддержав нашу идею советоваться по таким вопросам с жителями 

города. 

Труд и занятость 

 В рамках исполнения протокольных поручений губернатора в 2019 году 

была продолжена работа по реализации комплекса мер по легализации 

экономики и трудовых отношений, в рамках полномочий обеспечению полноты 

уплаты налогов, сокращению задолженности по платежам в бюджет.  

Контрольный показатель  по снижению численности экономически 

активных лиц, не осуществляющих трудовую деятельность,  в 2019 году 

составил 293 человека.  

По результатам мониторинга работы в 2019 году 401 человек оформил 

трудовые договора или дополнительные соглашения к трудовым договорам, что 

составляет 126,3 % от планового значения.  

Увеличение числа безработных граждан в прошедшем периоде связано, 

прежде всего, с нестабильной работой крупных предприятий города. 

Также, на экране приведены данные  территориального органа Федеральной 

службы государственной статистики по Тамбовской области  среднемесячной 

заработной платы работников отчитывающихся крупных и средних 

предприятий. Наиболее высокие темпы роста заработной платы по сравнению с 

предыдущим годом отмечаются в сфере общественного питания, деятельность 

в области здравоохранения и социальных услуг, образования, в области 

информации и связи. 

Пассажирские перевозки 

На территории города перевозки пассажиров осуществляло ООО 

«Моршанское АТП». 
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Данные мониторинга приведены на экране. Для осуществления 

оперативного контроля за выпуском и работой транспортных средств на 

пассажирских маршрутах города все автобусы оснащены системой 

спутниковой навигации ГЛОНАСС. 

В течение первого полугодия 2019 года проходила информационная 

кампания по привлечению пассажиров к использованию безналичной формы 

оплаты проезда в наиболее удобной форме: бесконтактная банковская карта, 

транспортная карта, смартфон. Для стимулирования пассажиров использована 

безналичная форма оплаты проезда, введены тарифы на перевозки, 

дифференцированные в зависимости от способа оплаты проезда (в безналичной 

форме стоимость проезда меньше, чем за наличные). 

Внедрение системы позволило  модернизировать технологию оплаты услуг 

общественного транспорта, усовершенствовать систему расчетов с 

перевозчиками за оказанные пассажирам услуги, организовать сбор 

достоверных данных об объемах пассажирских перевозок и наладить 

прозрачный учет перевозимых пассажиров, включая граждан льготных 

категорий. 

С 1 марта 2019 года в городе – первом в области, внедрена 

автоматизированная система учета и оплаты проезда на пассажирском 

транспорте. В любом транспортном средстве любого муниципального 

маршрута города доступна безналичная форма оплаты проезда, а с 01.07.2019 

года полностью прекратило свое существование «талонная» система 

предоставления льгот. К сожалению, планы этого года по внедрению новых, но 

привычных нам с советских времён маршрутов из-за пандемии пришлось пока 

отложить, но уже к концу текущего года по инициативе депутатов горсовета мы 

планируем вернуться к этому вопросу. 

Инвестиционная деятельность 

Одним из важнейших направлений социально-экономического развития 

является привлечение инвестиций в экономику города.  

Объём инвестиций в основной капитал предприятий и организаций всех 

форм собственности за  2019 год  составил 1 062,7  млн. руб. (за счёт всех 

источников финансирования), что выше уровня прошлого года. 

Основным источником финансирования инвестиций в основной капитал 

остаются привлеченные средства, доля которых в общем объеме инвестиций  

составляет 92,6 %.  

Для осуществления инвестиционных проектов на территории города 

Моршанска по-прежнему имеются в наличии 3 инвестиционные площадки типа 

«Гринфилд» (greenfield), включенные в каталог инвестиционных площадок 

Тамбовской области: 

- ул. Промышленная, площадью 10 гектаров; 

- ул. Речная, площадью 7 гектаров; 

- ул. Промышленная, площадью 3,5 гектара.  

Все они включены в проектные мощности формируемого на базе 

площадей завода «Моршанскхиммаш» индустриального парка и могут и 

должны стать нашим муниципальным вкладом в его открытие.  

Муниципальный заказ  
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 как инструмент эффективного расходования бюджетных средств . 

В 2019 году финансирование муниципальных нужд составило 211,7 млн. 

рублей. За 2019 год по системе муниципального заказа было размещено 62 

конкурентные процедуры закупки на поставку товаров, выполнение работ, 

оказание услуг, которые привели к заключению 59 контрактов.   

Объём финансирования на закупки товаров, работ, услуг за 2019 год 

увеличился по сравнению с 2018 годом. Это связано с тем, что в 2019 году 

возросли расходы, направленные на ремонт дорожных покрытий улиц города и 

благоустройство дворовых территорий многоквартирных домов города 

Моршанска, а также проведен ряд ремонтных работ. 

По результатам проведения конкурентных процедур закупок экономия 

бюджетных средств за 2019 год составила 11 019 223 рубля (одиннадцать 

миллионов девятнадцать тысяч двести двадцать три рубля), что почти в 4,5  

раза больше, чем в 2018 году.  

 

Форма использования этого и других инструментов - реализация 

муниципальных программ   
  

Фактически в рамках реализации 20-ти муниципальных программ в 2019 

году освоено около 634 млн.рублей, что по сути равно сумме бюджета города, 

включая привлечённые средства, ибо участие города в мероприятиях, 

предусмотренными федеральными и региональными программами позволило 

привлечь финансовые средства из федерального бюджета и бюджета области в 

горбюджет в сумме 354 млн.рублей, т.е. более его половины.   

Исходя из проведенной оценки эффективности реализации  

муниципальных программ за 2019 год, можно констатировать, что  

низкоэффективное исполнение  муниципальных программ отсутствует. Всем 

программам присвоен статус «эффективное исполнение» или 

«удовлетворительное исполнение», что позволяет продолжить реализацию 

программ и сохранить предусмотренные в муниципальных программах объемы 

финансового обеспечения из бюджета города в очередном финансовом году. 

 

Ещё один инструмент - Регулирование имущественных и земельных 

отношений  

Еще одной важной экономической составляющей бюджета города является 

управление муниципальным имуществом и земельными ресурсами, которое 

обеспечивает стабильную работу муниципальных предприятий и учреждений, 

поступление доходов в местный бюджет, и способствует выполнению 

социально-экономических функций.  

В 2019 году в доход муниципалитета поступило: 

- от продажи муниципального имущества в рассрочку -  2 530,85 тыс.руб, 

что составило 100 % годового плана приватизации; 

- от сдачи в аренду муниципального имущества - 2 518,32 тыс.руб., что 

составляет 106,2% от годового плана. 

- от сдачи в аренду земельных участков — 8 млн.100 тыс.рублей, что 

составляет 106,2 % от годового плана; 
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-от продажи земельных участков — 902 тыс.рублей, что составляет  106,15 

% от годового плана;  

-за установку и эксплуатацию отдельно стоящих рекламных конструкций 

на земельных участках - 394 тыс.рублей, что составляет 104,21 % от годового 

плана.  

Общая сумма неналоговых поступлений за 2019 год от продажи, аренды и 

т.п. земли и муниципального имущества составила 14 млн.рублей, что 

составило 102,36 % к плановым показателям. 

На территории города выявлено и поставлено на учет в Управление 

Росреестра 13 бесхозяйных объектов недвижимого имущества, ещё 5 объектов   

готовятся к искам на признание права муниципальной собственности   

В судебном порядке также уже признано право муниципальной 

собственности  на 8 объектов недвижимого имущества, в том числе 

гидротехническое сооружение на р.Цна площадью 4 398 кв.м. по адресу: 

ул.Свободная, сооружение 1 и  гидротехническое сооружение на р.Цна 

площадью 5 230 кв.м. по адресу: ул.Садовая, сооружение 1 – данная ситуация 

стала условием выделения средств в размере 200 млн рублей Волго-Донского 

бассейнового совета на капитальный ремонт  и  реконструкцию последнего из 

неотремонтированных городских мостов – так называемого «Нового моста» 

образца 1964 года, бесхозяйное разрушение которого в городе терпеть уже 

было нельзя. Разумеется жаль, что кроме муниципалитета,  эту функцию взять 

на себя никто не захотел, но несмотря на все издержки, которые несёт при этом 

город, деньги эти уже в бюджете области, и на этот год  завершается  

разработке ПСД и техусловий, включая многочисленные экспертизы,  на 

основании которых уже в следующем году начнётся это долгожданное событие.  

Более подробно про  мосты –  чуть ниже в разделе коммунальной 

инфраструктуры. 

Так же одной из приоритетных задач на сегодня является сохранение и 

популяризация объектов культурного наследия - памятников истории и 

культуры регионального значения,  расположенных на территории города. Для 

выполнения этой задачи в план приватизации  включены 4 объекта 

недвижимого имущества, являющиеся объектами культурного наследия. 

На все объекты оформлены акты технического состояния, в которых 

предусмотрена необходимость изготовления проектно-сметной документации и 

обеспечение проведения ремонтно-реставрационных работ в указанные сроки.  

Сфера жилищно-коммунального хозяйства и градостроительства  

Жилищно-коммунальное хозяйство является отраслью, которая оказывает 

самое большое влияние на комфортное проживание населения. В 2019 году 

работа в сфере жилищно-коммунального комплекса велась по следующим 

основным направлениям: 

 -  капитальный ремонт (строительство), содержание и эксплуатация дорог 

и пешеходных зон; 

 - бесперебойное обеспечение жителей коммунальными услугами, 

модернизация (строительство) и содержание объектов тепло-энерго-

водоснабжения и водоотведения; 

 -   организация уличного освещения; 
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 -   организованный сбор и вывоз твердых бытовых отходов; 

 - расселение ветхого и аварийного жилья и градостроительная 

деятельность; 

 - капитальный ремонт многоквартирных домов и благоустройство 

дворовых территорий 

-   благоустройство общественных пространств и озеленение территории 

города. 

В отчётном году была продолжена практика освоения средств в рамках 

реализации Государственной программы «Развитие транспортной системы 

дорожного хозяйства Тамбовской области». Так, с начала 2016 года в городе 

была проведена ревизия всех основных потребностей в капитальном ремонте 

дорог и тротуаров, сложившихся за более чем десятилетие в результате 

хронического недофинансирования статей по ремонту и содержанию дорожной  

городской сети, а так же долгостроев,  неподтверждённых финансами 

контрактов и судебных решений по ним. По итогам этой работы были 

расторгнуты все неподтверждённые лимитами бюджетных обязательств 

контракты, инициированы и исполнены соответствующие судебные решения, 

включая иски по  гарантийным обязательствам, по результатам чего был 

составлен реестр городских дорог, состоявших в муниципальной 

собственности, как имеющих твёрдое покрытие и  подлежащих 

незамедлительному ремонту. Очередность в данном реестре была 

сформатирована из расчёта: а) ремонта дорог на основании судебных решений 

и представлений надзорных органов, б) ремонта магистральных улиц по 

маршрутам движения общественного транспорта и подъездов к объектам 

медицинского, социального и  культурно-бытового назначения; и в) заявок и 

предложений органов территориального общественного самоуправления, 

включая уличные комитеты и Советы территорий, согласованные в порядке 

очередности поступления Городским общественным советом. Данный подход 

позволил определить потребность города в сумме 283 млн руб. (в ценах 2016-

2017 г.г.), на которые, начиная с 2018 года в город стали выделяться денежные 

средства в размере в среднем по 50 млн руб. в год в общей сумме более 150 млн 

рублей, в т.ч.  тротуаров без учета дорог и пешеходных зон по программам 

«Комфортная среда» и «Народная инициатива». Таким образом, только в 

отчётном 2019 году было отремонтированы дороги и тротуары улиц 

Красноармейская, Куйбышева, Пассажирская, Зеленая, Ленина, Воронежская, 

Тургенева, Тельмана, 40 лет Октября, Дачная, Заводская, Крупской,  Речная,  

Высокая, Советская, Евдокимова,  Октябрьская и Красная площадь, Пушкина, 

Коммунальная, Дачная. Всего за период 2016-2020 г.г. в городе капитально 

отремонтированы дороги на 43-х улицах  протяжённостью более 38 с 

половиной км. Так же на данный  момент завершено строительство и ремонт 6 

375 м2 тротуаров, а к концу года эта сумма увеличится еще более чем на 5 тыс. 

м2 с учетом Кирова, Первомайской, Заречной и Интернациональной с участием 

уже других программ и целевых назначений.  Данный подход позволяет при 

наличии сохранения темпов выделения средств привести все дороги из 

муниципального реестра в нормативное состояние в течение ближайших трёх 

лет и приступить уже не к капитальному ремонту, а к полноценному 
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строительству дорог на улицах, никогда не имевших твердого покрытия, а это, 

по самым скромным подсчётам, не менее 40% всех т.н. периферийных улиц 

города. Темпы ремонта и строительства тротуаров ещё более отстают от темпов 

ремонта и строительства дорог, что предполагает выделение их в отдельную 

программу. Считаю  это задачей следующих лет и новых подходов к решению 

данной проблемы, предполагающих в том числе – как вариант -  и посильное 

участие самих граждан по примеру участия в софинансировании 

благоустройства придомовых территорий по программе «Комфортная среда». 

По следующему направлению в городе  продолжена практика 

модернизации с целью безаварийной эксплуатации  объектов тепло-энерго-

водоснабжения и – стремимся к этому – и  объектов водоотведения. Так в 

период с 2016 года в городе построены: 

- три объекта теплоснабжения  - новых мощных котельных по ул.ул. 

Рязанской, Пассажирская и  Коммунальной, 

- две стации очистки воды по ул. Мичурина и ул. Сакко и Ванцетти,  

- водозаборная скважина по ул. Пролетарской 

Подготовлены документы, включая ПСД, на все линейные объекты 

городской системы водоотведения, включая КНС и очистные, для заключения 

соответствующего концессионного соглашения с учетом реконструкции этих 

объектов в период 2021-2035 года на общую сумму 450 млн рублей. 

В рамках соглашения запланировано:  

- реконструкция главного блока ОС по ул. Школьная, д.1; 

-реконструкция самотечного канализационного коллектора с переходом  

под железнодорожным полотном  по ул. Привокзальная; 

- строительство КНС по ул. Лотикова, д. 72 А; 

- реконструкция самотечного канала канализационного коллектора по ул. 

Свободной, 

- реконструкция канализационных колодцев по ул. Фрунзе до ул. Высокая 

С целью реализации мероприятий по модернизации уличного освещения в 

рамках программы по энергосбережению в 2017 году между администрацией 

города Моршанска и ООО «Инжиниринг» был подписан Энергосервисный 

контракт на проведение энергоэффективных мероприятий. За отчётный период 

времен  в городе заменено 1437 светильников и установлено 50 дополнительно, 

что позволило достичь экономии по оплате за потребленную электроэнергию 

до 70%. 

В соответствии с постановлением Правительства РФ №1156 «Об 

обращении с твердыми коммунальными отходами», соглашением между ТЭК и 

ЖКХ  области и АО «ТСК»  от 31.08.2018 деятельность по сбору, вывозу и 

транспортировке твердых бытовых отходов с 01.01.2019 осуществляет 

региональный оператор – Тамбовская сетевая кампания. 

В прошедшем году были выполнены работы: 

- по сбору, транспортировке и утилизации несанкционированных свалок на 

территории г.Моршанска на сумму 2 млн. 218 тыс.рублей. Установлено 5  

бункеров для КГО. В текущем году установлено 20 новых контейнеров под 

ТКО. В настоящее время в соответствии с предписанием областного 

управления Росприроднадзора совместно с региональным оператором 
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проводятся работы по включению моршанского полигона (собственник МУП 

ТС - деятельность приостановлена с 01.01.2019) по захоронению ТБО в 

областную территориальную схему расположения объектов полигонов ТБО, 

что позволит значительно удешевить стоимость данных услуг при условии 

соблюдения всех норм эксплуатации. 

В Моршанске с 2012 года действует программа по расселению ветхого и 

аварийного жилья, но в период с 2016 по 2018 год эта программа не 

реализовывалась в связи с отсутствием соответствующих изменений в 

федеральном законодательстве и за это время количество таких домов 

неуклонно росло. На сегодняшний день в рамках возобновлённой с отчётного 

года программы в период до 2024 года необходимо расселить 11 

многоквартирных аварийных домов. Мероприятия будут проводится поэтапно - 

согласно утвержденному графику, в 2019 г. уже расселён 1  многоквартирный 

жилой дом по адресу: г. Моршанск, ул. Ленина, д. 119. общей площадью 174,4 

кв.м. и на средства проекта было приобретено 4 благоустроенных квартиры на 

общую сумму 5 671 836,80 рублей, отвечающих установленным техническим 

требованиям, и соответствующих запланированным для  предоставления 

площадям. 2 этап и 3 этап программы (2020-2021гг.) — г. Моршанск не вошел. 

В период с 2022 по 2024 будет расселено еще 10 МКД на общую сумму 

более 100 млн.рублей. 

На территории г. Моршанска реализуется подпрограмма «Обеспечение 

жильем молодых семей», в рамках которой за период 2015 -2020 годы  

социальные выплаты на приобретение (строительство) жилья получили 7 

молодых семей. Вместе с тем в настоящее время  очередь   по программе 

«Молодёжи — доступное жильё» составляет более 40 семей и ежегодно список 

пополняется примерно на 10 семей, которые соответствуют требованиям 

программы и хотят улучшить жилищные условия. 

С января 2020 года изменилась доля софинансирования   местного 

бюджета с 5% до 0,1 % , что свою очередь позволит в условиях дефицита 

местного бюджета ежегодно выдавать молодым семьям не менее 10 

сертификатов.  

В области жилищного строительства завершены строительством 

(реконструкцией)  жилые дома общей площадью 20 тыс. кв.м., что составило 

100% выполнения планового показателя.  

В 2019 году завершено строительство многоквартирного жилого дома по 

адресу: ул.7-й городок, д.1 (застройщик ООО «Моршанскводстрой»), 

рассматривается вопрос о дальнейшей судьбе существующего объекта 

незавершенного строительства по ул. Красноармейской, 114 (объект находится 

в собственности УФСИН России).   

Ориентировочная площадь земельных участков под возможное 

строительство многоквартирных жилых домов составляет 4,3 Га с 

возможностью строительства 32 500 кв.м жилой площади. 

                            Капремонт и благоустройство 

В  2019 году в г.Моршанске произведен капитальный ремонт 35 МКД на сумму 37 

млн.рублей.  
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Всего за период 2015-2020 года отремонтировано 115 МКД на сумму 131 млн.рублей. 

Параллельно работам по капитальному ремонту жилья в МКД в городе действует программа 

по благоустройству дворовых территорий в рамках регионального проекта  «Комфортная 

среда». В отчетном году при участии жителей отремонтированы дворы по ул. Дзержинского, 

д. 1а,ул. Дзержинского, д. 2/1, ул. Дзержинского, д. 3а, ул. Зеленая д. 43, д. 45, ул. Декабристов 

д. 4, ул. Пролетарская, д. 31, ул. Пролетарская, д. 72а, ул. Фабричная д. 1, ул. Фрунзе д. 25, ул. 

Фрунзе д. 33. Всего на период действия проекта (с 2017 по 2020 включительно) в городе 

Моршанске отремонтировано 49 дворов, привлечено средств - более 45 млн рублей. Ежегодно 

отмечается повышение активности жителей и интереса к данному проекту. На сегодня подано 

18 заявок на благоустройство дворовых территорий в 2021 году, что позволяет городу 

участвовать в данной программе до 2024 года. 

В отчетном году так же были освоены средства: 

- по содержанию мест захоронения на территории г.Моршанска на сумму 

2, 75 млн.рублей, в т.ч. 750 тыс из средств Министерства обороны РФ на 

ремонт памятников братского захоронения; 

- по опиловке аварийных деревьев на территории города на общую сумму 

549 тыс.рублей; 

- по озеленению территорий (парков, скверов, садов, площадей и т.д.) в 

городе на сумму 400 тыс.рублей. 

Производился  отлов безнадзорных животных на сумму 84 тыс.рублей – и 

это, кстати, большая проблема, так как на эти средства отловлено всего 46 

особей, каждая из которых обошлась городу в 1800 рублей, а прибывает их и 

естественным путём, и от нерадивых хозяев, и с территории Моршанского 

района (особенно – с бывшего военного аэродрома) на порядок больше, и мы на 

сегодня практически бессильны перед этим отнюдь небезопасным явлением в 

силу действия целого ряда нормативных актов, включая соответствующие 

статьи УК. Считаю, что уже давно пора пересмотреть указанные нормы или в 

сторону снятия запретов на традиционные способы снижения этой опасной 

популяции, или увеличения финансирования и полномочий на эти цели для 

реального, а не иллюзорного влияния на решение данной отнюдь не 

иллюзорной проблемы со стороны ОМСУ и прошу депутатов воспользоваться 

правом соответствующей законодательной инициативы. 

Ну и не могу не сказать, что за  прошедшие годы: 

- выполнены работы по благоустройству территории Городского сада 

им.А.С.Пушкина; 

Только на его территории реконструированы, восстановлены и вновь 

созданы по инициативе горожан  памятники: 

- бюст основательницы города  Екатерины II 

- памятник «Крест Софийского собора» 

- обелиск «Памяти героев Чернобыля» 

-  бюст А.С. Пушкину; 

- памятная стела воинам – афганцам; 

- мемориал «Пограничникам всех поколений». 

Можно было бы сказать, что вкупе с памятниками в районе ж/д вокзала, на 

Старом кладбище и в историческом центре города план по мемориалам в этой 

пятилетке  мы перевыполнили.. Но увы, есть ещё один обелиск, очень 
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нуждающийся в нашей заботе – это вековой уже по возрасту мемориал на месте 

захоронения погибших в годы гражданской войны первых руководителей 

советского уже Моршанска  Лотикова и  Евдокимова, а так же их соратников из 

отрядов ЧОНа. Это ведь тоже наши предки и наша память. Очень надеюсь, что 

наше с Ю.Н.Шатиловым обращение к депутату областной Думы от фракции 

КПРФ А.К.Жалнину, поддержанное его моршанскими однопартийцами не 

только услышано, но и в ближайшее время начнёт реализовываться в жизнь. 

Тем более, что пример такого шефства уже есть  - по инициативе 

неравнодушных жителей 7-го городка тамошний символ славного военного 

прошлого — истребитель -перехватчик на постаменте уже взят  под опеку 

директором Музейного выставочного Центра, почетным гражданином Тамбова 

Игорем Алексеевичем Николаевым, и нам остается только благоустроить 

территорию вокруг — планы такие уже сеть на будущий год. 

В 2019 году была продолжена реализация проекта «Народная инициатива», 

в рамках которого были предусмотрены мероприятия по благоустройству 12 

современных павильонов остановок общественного транспорта на основных 

городских магистралях (ул. Куйбышева — 3 объекта, Элеваторное шоссе — 3  

объекта, ул.Пассажирская — 1 объект, ул.Интернациональная — 3 объекта, ул. 

Красная — 1 объект).  

В период с 2016 – 2020 благоустроенно 9 общественных пространств 

общего пользования:  

Это названный уже городской сад им.А.С. Пушкина и городской «Парк 

Победы» - мемориал павшим воинам – землякам  в ВОВ 1941-1945,  

Городской парк им. М.И. Калинина 

Городской парк у бывшего кафе «Весна» 

Парк по ул. Димитрова 

Парк по  ул. Зеленая  

Благоустройство пешеходных зон Октябрьская площадь, ул.Сакко и Ванцетти 

Благоустройство городского пляжа по ул.Садовая. 

О парке Победы скажу подробнее, что начиная с 2019 года  благодаря 

соответствующему национальному проекту и его региональному сегменту 

стартовала реконструкция мемориального комплекса «Парк Победы». В 

отчётном году завершен I этап благоустройства территории Парка Победы на 

общую сумму 10,1 млн.руб, а в текущем на средства Тамбовского 

регионального отделения РВИО, включая пожертвования самих моршанцев,  

установлены мемориальные гранитные плиты с увековечиванием  3235 имён 

горожан, ушедших на фронт из Моршанска и не вернувшихся с полей сражений  

Великой Отечественной войны, произведена гранитная отделка входной стелы 

«Никто не забыт – ничто не забыто» и комплекса «Вечный Огонь». До конца 

2020 года планируется так же в граните завершить комплекс «Герои 

Моршанской земли», а периметр и общую часть пилонов – из композитных 

материалов.  

Не могу ни коснуться здесь и темы затянувшегося капитального ремонта 

Моршанского историко-художественного музея. 

Напомню, что с  2008 г. начата первая в истории музея капитальная  

реставрация  экспозиционных и фондовых площадей. Сдача объекта 
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предполагалась в декабре 2011 г. Однако, активная фаза была начата лишь в 

2016 году после передачи здания музея годом ранее муниципалитету и лишь 

сейчас близится к завершению, а это главное. 

За весь период работ  произведены: внутренние и наружные отделочные 

работы, монтаж электрооборудования и охранно-пожарной сигнализации, 

завершаются  работы по отделке фасада здания и благоустройства 

прилегающей территории, монтируется экспозиционное оборудование. В 

планах уже следующего года – масштабные работы по реставрации самих 

экспонатов. В настоящее время ведется подготовка к открытию и мы очень 

надеемся, что в сентябре этого года НАШ любимый музей примет первых 

посетителей. 

Говоря о теме наследия предков, нельзя не коснуться экологии, и в нашем 

случае это в первую очередь  конечно же наша любимая всеми река Цна. 

Возвращаясь к теме назревшего уже давно капитального ремонта ГТС, хочу 

сказать, что просто необходимо использовать эту возможность и для 

мероприятий по её очистке. Пока не завершён проект, мы, к сожалению, не 

знаем, как и каким образом будет понижаться необходимый для ремонтных 

работ уровень воды, но уверены, что это обстоятельство – хороший повод 

вспомнить о судьбе канала «Цнинстрой». В трудные годы начала 2000-х, когда 

шлюзы на этом канале снесло паводком, городом были предприняты 

титанические усилия по спасению основного русла, и тогда же при помощи 

ЛПУ МГ и лично Ю.Я.Соколова была насыпана дамба возле спасательной 

станции. Шли годы, шлюзы были восстановлены и сейчас обслуживаются в 

штатном режиме, но вот кого и куда пропускают – непонятно, так как канал 

запружен и «благополучно» зеленеет и зарастает тиной и камышом. Скажу 

более – если бы эти шлюзы работали в полной мере, как и положено, не было 

бы не только этой неприглядной картины с каналом, но и с камышовой 

напастью 2016-2018 г.г. мы справились бы без дополнительных затрат  и 

героических усилий казаков и других добровольцев, обеспечивших 

принудительный проход этих почти на гектар махин через шлюзы ГТС – их 

ведь легко можно было бы пропускать через канал. Так, или иначе, но в ходе 

реализации соглашения с Донским бассейновым водным управлением 

Федерального агентства водных ресурсов и управлением по охране 

окружающей среды и природопользованию Тамбовской области о проведении 

капитального ремонта ГТС по ул.Садовой в  2021 году эта дамба должна 

перестать стать глухим затвором для воды, и её вполне может заменить лёгкий 

мост, спроектированный и возведённый  по всем правилам в рамках данного 

проекта. Но возрождённый канал -  это только часть проблемы, ибо реку надо 

чистить и вниз по течению. В отчётном году ОМСУ Моршанска представили в 

Управление природопользования Тамбовской области свои предложения в 

карту иловых полей для очистки реки Цна  по территории г.Моршанска и 

Моршанского района. Считаю необходимым предложить депутатам уже нового 

созыва на своих самых первых заседаниях запросить у области всю программу, 

связанную с должным быть готовым на тот момент проектом ремонта ГТС и 

всех сопутствующих мероприятий, включая восстановление протоки канала 

«Цнинстрой» и очистки основного русла ниже по течению.  
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Завершая тему мостов на данном этапе обсуждения, так же с 

удовлетворением констатирую, что за прошедшие два года во многом 

благодаря принципиальной позиции горпрокуратуры  полностью 

реконструирован мост областного значения через реку Цна по 

ул.Первомайская, а силами общественников по призыву почетного гражданина 

города Н.С.Суркова отремонтирован пешеходный мост по ул. Гражданская. Так 

же  уже силами автодора произведен капитальный ремонт моста  на дороге 

областного значения, на пересечении улиц Ленина и Сакко и Ванцетти. 

Так же нельзя сегодня не вспомнить, что на  протяжении ряда последних  

лет от жителей заречной части города (м-н Кочетовка) поступали 

многочисленные жалобы по затоплению их домовладений в период паводка, а 

затем и в другие сезоны. В этой связи, так же не без помощи прокуратуры было 

принято решение о выполнении работ по устройству водоотводного канала для 

отвода избыточных вод в местах подтопления района Кочетовка г.Моршанска 

на сумму более 11 млн. рублей подрядной организацией ООО 

«Моршанскводстрой» на средства, выделенные администрацией Тамбовской 

области. Данные мероприятия позволили уже в 2020 году избежать 

подтопления частных домовладений на территории всей заречной части города. 

Социальная политика 

Социальная политика города направлена на оказание помощи социально-

незащищенным слоям населения и реализуется через действующую систему 

мер социальной поддержки.  

В городе реализуется социальная поддержка многодетных семей. 

Численность многодетных семей по городу составляет 267 семей, в которых 

воспитываются 866 несовершеннолетних детей. Благодаря активной 

государственной поддержке семьи, материнства и детства количество 

многодетных семей постоянно растет, по сравнению с 2018 годом, на 10,3 

процента.   

Рождаемость за 2019 год составила 321 ребенок, (при плане - 290 детей) 

или 110,7 %. Случаев младенческой смертности за 2019 год по городу 

Моршанску не зарегистрировано. 

Оказание квалифицированной помощи каждому жителю  - цель 

реализации национального проекта «Здравоохранение». В рамках данного 

проекта  приобретено новое медицинское оборудование на сумму 24 миллиона 

рублей, в отделение скорой медицинской помощи поступило 5 санитарных 

автомобилей. Проведены ремонты зданий ЦРБ на сумму 45 миллионов рублей. 

Завершен большой ремонт акушерско-гинекологического корпуса, при участии 

городских служб и Моршанского филиала ТСК благоустроена его территория. 

Уже в  сентябре 2020 г. на базе поликлиники ЦРБ планируется открытие 

межрайонного Цента амбулаторной онкологической помощи, который будет 

включать в т.ч.палаты для проведения химиотерапевтического лечения. В 

настоящее время проведены ремонтные работы на 4-ом этаже поликлиники по 

переоснащению помещений. Проводится обучение медперсонала. 

Существующий земельный участок между домами по ул.Дзержинского 1 

«А», 1 «В», 1 «Г»,  открывает возможность строительства зданий филиала 

поликлиники ЦРБ. Данный проект будет способствовать более комфортному 
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проживанию жителей микрорайона c учетом загруженности  проезда 

автомобильного потока через ЖД переезд в час пик. Вместе с тем, 

необходимость появления филиала городской поликлиники в одном из 

отдалённых микрорайонов города должна быть определена самими жителями в 

ходе всестороннего обсуждения и, возможно, ставшего уже традиционным для 

моршанцев городского плебисцита. 

В прошедшем году, как и прежде, предметом особой заботы была 

поддержка системы образования в городе, обеспечение качественных условий 

для всестороннего развития детей, независимо от места их проживания и 

состояния их здоровья. Система эта – с прошлого года не сильно изменилась и 

представляет собой совокупность 12 дошкольных, 5 общеобразовательных 

организаций (в том числе 1 начальная школа), 4 организации дополнительного 

образования детей  (в том числе 2 загородных оздоровительных лагеря). В 

прошедшем году и по настоящее время на территории города реализуется 

национальный проект «Образование» посредством следующих региональных 

проектов: «Современная школа», «Успех каждого ребенка», «Поддержка семей, 

имеющих детей», «Цифровая образовательная среда», «Учитель будущего», 

«Социальная активность».   

На некоторых из них остановлюсь подробнее.  

В рамках реализации  регионального проекта «Современная школа»  в 

2020 году  по результатам конкурсного отбора на базе 2 общеобразовательных  

организаций  (МБОУ СОШ № 2 им. Н.И.Бореева,  МБОУ «Гимназия») 

организованы структурные подразделения «Точки роста». А на 2021 год 

запланировано участие еще 2 общеобразовательных организаций (МБОУ СОШ 

№ 1 (с углубленным изучением отдельных предметов), МБОУ СОШ № 3). 

Работа Центров «Точка роста» позволит обеспечить 100% охват учащихся 

новыми методами обучения и воспитания по предметным областям 

«Технология», «Информатика», «Основы безопасности жизнедеятельности» с 

использованием обновленного оборудования.  

В рамках национального проекта «Демография» на территории области   

до 2022 года будет построено 14 детских садов на 2130 мест. Сейчас работы 

ведутся в городах Тамбов и Уварово, Тамбовском районе. Начато 

строительство еще трех детских садов на 490 мест. 

Учитывая численность жителей микрорайона "Железнодорожный вокзал"  

и фактический износ зданий ДС «Дюймовочка» по ул. Локомотивная 3 и ДС 

«Белочка» по ул. Фрунзе 35,  необходимо добиваться включения г.Моршанска в 

программу в рамках которой будет построен новый детский сад в створе домов 

1 «А» 1 «В» 1 «Г», по улице Дзержинского  на существующем свайном 

фундаменте. В ходе своей недавней рабочей поездки губернатор А.В.Никитин 

поддержал эту идею.     

В рамках реализации национального проекта «Социальная активность» в 

деятельность городской детской общественной организации вовлечено 2274 

обучающихся общеобразовательных организаций города, а также образовано 

городское волонтерское движение «Лига добра».  

Так же не могу не сказать, что в период с 2019 по текущий проведен 

ремонт  здания СОШ №1 (корпус 1). Октябрьская площадь   д. 10. На очереди 



~ 26 ~ 

 
ремонт здания 2 корпуса СОШ №1 по ул. Лотикова, 54 - в рамках 

государственной программы РФ «Развитие образования» в Тамбовской области 

намечено проведение в 2021 году капитального ремонта данного здания за счет 

средств федерального бюджета в размере  89, 23 млн. рублей. В настоящее 

время разрабатывается проектно – сметная документация.  

В ближайшее время необходимо решить вопрос о капитальном ремонте 

еще 2 старейших учебных заведениях города МБОУ «Гимназия» (корпус2) 

расположенного ул.Зеленая д.39 и здание СОШ №3 (корпус 2) расположенного 

на ул.Крупской д.13 .Здания школ требуют замены коммуникаций, ремонт 

фасадов, ремонт напольных покрытий, ремонт кровли, благоустройство 

прилегающей территории.  

В перспективе необходимо рассмотреть  вопрос о переводе учеников 

МБОУ «Гимназия» (корпус 2) ул.Зеленая д.39 и СОШ №1 ул. Лотикова 54 

(корпус 2) в бывшее здание  школы интерната для слепых и слабовидящих 

детей расположенной на ул.Кирова, 69а,   с учетом   его  удовлетворительного  

технического состояния,  и  наименьшего  объема затрат  на организацию 

учебного процесса.  Не исключён вариант и строительства новой школы в 

центре города на земельном участке по ул.Гражданской от Интернациональной 

до Хлебной в случае возможности его выкупа на проектные средства. 

Задачи, стоящих  перед системой образования уже в этом году вы так же 

видите на слайде:  

- развитие негосударственного сектора дошкольного образования; 

- внедрение сетевой формы реализации общеобразовательных программ и 

программ дополнительного образования с использованием ресурсов 

организаций, имеющих соответствующую  материально-техническую базу и 

кадры, в т.ч. центры «Точка роста»; 

- внедрение во всех образовательных организациях модульных программ 

воспитания и социализации детей на основе духовно-нравственных ценностей и 

национальных культурных традиций.  

Завершая этот важнейший раздел, не могу не сказать, что так же в ходе 

недавней рабочей поездки губернатора в наш город принято решение о 

передаче объектов ИКЦ ТГУ им. Г.Р.Державина (бывший библиотечный 

техникум) Мичуринско-Моршанской Епархии для создания на их базе 

Духовно-просветительского Центра в рамках совместного проекта РПЦ 

Московского Патриархата и Федерального агентства по делам 

национальностей. Насколько мне известно, депутаты Моршанского горсовета 

только что поддержали эту идею, с чем я всех, и прежде всего Вас, Владыко, с 

великой радостью поздравляю! 

Развитие спорта 

В рамках Национального проекта «Демография» и федерального проекта 

«Спорт – норма жизни» в период 2017-2018 г.г. на стадионе им.В.М.Боброва 

обустроено современное футбольное поле, без сомнения – лучшее в области. В 

отчетном 2019 году продолжена работа по реконструкции стадиона - 

разработан и реализован II этап проекта реконструкции  в части оборудования 

беговых  рулонных дорожек и секторов. В планах  реализация  3 этапа - 

строительство трибун на 500 посадочных мест, благоустройство территории 
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стадиона, включая ограждение и освещение,  реконструкцию входных групп и 

запасного выхода,  а так же реконструкция административно-бытового 

комплекса, в котором может разместиться музей  им. В.М. Боброва.  Срок 

завершения реконструкции - в декабре 2022 году к празднованию столетия со 

дня рождения  В.М. Боброва.  

Так же в отчётном году на территории, прилегающей к одноимённой 

Ледовой арене  открыта тренажерная спортивная площадка . Продолжается 

строительство малых спортивных уголков в микрорайонах города по 12 заявкам 

Советов территорий. 

 Годом раньше новый этап развития получил ещё один спортивный объект, 

судьба которого волновала многих горожан - спорткомплекс «Локомотив», 

который руководством ПО Куйбышевской ЖД предполагалось продать с 

аукциона. После переговоров, проведённых лично губернатором 

А.В.Никитиным и председателем областной Думы Е.А.Матушкиным с 

руководством РАО РЖД данный объект сохранил своё профильное назначение 

и был передан в собственность области, и в настоящее время там 

функционирует филиал  областной СДЮШОР №1 «Академия футбола». 

Еще один спортивный комплекс – СК «Звездный» относительно недавно 

также  обрел новую жизнь. В 2016 году произведен ремонт кровли, 

восстановлена система отопления и электропроводка, произведена частичная 

замена деревянных полов,  проведены штукатурно-малярные работы.  После 

проведенного капитального ремонта в 2017 г. СК «Звездный», как филиал,  

передан в оперативное управление ТОГАУ СШОР №2 Центр единоборств им. 

Е.Т.Артюхина  г. Тамбов.     

По итогам названных мероприятий численность занимающихся 

физкультурой и спортом в городе в отчётный год выросла на 17 % по 

отношению к предыдущему. Как исполняем нормы ГТО – видите на слайде. 

Культура 

В сфере культуры продолжают свою работу десятки студий, групп и 

народных коллективов самодеятельных моршанских артистов. Среди лидеров – 

старейшие народные коллективы Моршанского театра и клуба «Ветеран», 

коллективам которых в отчётном году исполнилось 60 лет. Так же в 

прошедшем году отметил свое 40-летие известный на всю страну неизменный 

спутник легендарного «Круиза» вокально-инструментальный ансамбль 

«Нюанс». Динамика работы этой замечательной моршанской сферы культуры – 

на слайдах. 

По итогам Года кино, в 2016 году из Федерального бюджета Федеральным 

фондом социальной и экономической поддержки отечественной 

кинематографии на финансовое обеспечение, связанное с созданием условий 

для показа национальных фильмов, Моршанскому городскому Дому культуры 

выделено на переоборудование кинозала 5 млн.рублей. Большинство 

помещений ГДК приведено в надлежащее состояние, на очереди остается 

открытым вопрос по ремонту фасада здания и ремонту крыши. 

В рамках событийного туризма проведен II Межрегиональный фестиваль 

«Моршанск – купецкий берег». И первый и второй фестивали вошли в 

популярный в России электронный сборник «Пора путешествовать по России». 
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Следует отметить, что, несмотря на активизацию работы по развитию 

различных направлений туризма – довольно слабо идет работа по поиску новых 

форм деятельности в области спортивного, промышленного, социального и 

культурно-познавательного туризма. Исходя из поставленных задач комитету 

культуры, спорта и туризма, комитету по образованию и молодежной политике, 

комитету социально-экономического развития и инвестиционной деятельности 

администрации города необходимо обратить внимание на развитие этих 

направлений и принять меры по активизации работы в сфере туризма. 

В этой связи на «Лыжной базе» (ул.Южная,54)  структурного 

подразделения ДЮСШ имеется  необходимый минимум для открытия  

туристического центра спортивно-оздоровительной направленности, земельный 

участок площадью 1773 кв.м. и два  кирпичных здания  153.6 и 116.2 кв. метра,  

хвойный лес в шаговой доступности. Вопрос остается за инвесторами, которые 

или в рамках государственно-частного партнерства или  через поддержку 

малого бизнеса в сфере туризма, через федеральные и региональные программы 

займутся развитием туристско-рекреационного комплекса.  

Так же, говоря о полноценном досуге горожан, нельзя не вернуться к 

возрождённому, но, увы, пока ещё не совсем полноценному городскому саду 

им. А.С.Пушкина, ибо таковым он станет лишь тогда, когда в нём появятся 

всеми нами любимые и памятные с детства аттракционы – карусели, лодочки и 

ещё много-много других детских радостей. Мы  спланировали его так, чтобы 

оставить место для аттракционов и даже диагональную аллею положили под 

Колесо обозрения. Но увы, самое малое 40-метровае колесо стоит аж 26 млн 

рублей, и конечно, городу его не осилить. Есть планы – обратиться к 

представителям Тамбовского землячества в столице, ибо многие наши соседи 

решали свои насущные вопросы таким образом, а неужели моршанцы меньше 

любят свою малую родину, чем, например, мучкапцы? Губернатор оценил эту 

идею, как дееспособную и готов поддержать нашу инициативу, поставив этот 

вопрос перед нашими земляками в Москве уже в конце этого года при 

подведении итогов работы этой одной их самых авторитетных общественных 

организаций. Другое дело – реконструкция набрежной, давно назревшая и даже 

наболевшая аж с советских времён. Тут нам надо рассчитывать на самих себя и 

наш проект  уже в прошлом, как раз отчётном году уже признавался одним из 

лучших в области, но подавать его сейчас в Минстрой на соискание 100-млн 

гранта по проекту «Исторические города» пока, увы, бессмысленно, так как нас 

держит необходимая как воздух перекладка полуторокилометрового 

коллектора по ул.Свободной, стоящая в планах первого года концессионного 

соглашения, и если мы это в следующем году осилим, то и на грант подадим в 

конце того же, а увы, не этого уже года, чтобы  средства получить на 2022 год, 

а пока пусть выиграет Уварово.  А вот сделаем набережную, доделаем горсад, 

включим в маршруты музей, Троицкий собор, Успенскую церковь, 

исторический центр  и туризм у нас пойдёт – просто не может не пойти! 

Работа с населением 

Участие населения в решении вопросов местного значения является 

приоритетом реформирования и фундаментом дееспособности местного 

самоуправления. Одной из самых актуальных форм проявления участия и  
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гражданской активности является система территориального общественного 

самоуправления.  
В 2019 году на территории города Моршанска работали 69 органов 

территориального общественного самоуправления: 52 уличных комитета и 17 

Советов территорий, созданных в 2016 году и получивших исконные 

топонимические названия слободских моршанских поселений- Соловьёвский, 

Базевский, Климовский и т.д. Их активная позиция по большинству значимых 

для города вопросов – важнейшее условие взаимодействия ОМСУ и 

непосредственно горожан . Как мы взаимодействуем – вы видите на слайдах. 
Необходимо отметить активность председателей Советов территорий, 

уличных комитетов, их головной структуры - Общественного совета города по 

организации участия жителей при выборе направлений реализации проектов 

«Народная инициатива», «Городская комфортная среда», предложений 

общественный организаций и НКАО, а так же  мониторинга своевременности, 

качества работ по проведению опроса жителей города.  
В целях выстраивания обратной связи с горожанами, наиболее открытых 

взаимоотношений используется и принципиально новый  уровень 

взаимодействия – неофициальный сайт главы города «Прямая линия». 

Официальным первоисточником и площадкой для информирования горожан 

является городской сайт promorchansk.ru.  

Информирование ведется и посредством альтернативных площадок и 

СМИ. Так, налажено тесное взаимодействие с ИА «ОнлайнТамбов», а также 

Городские порталы Тволк, ТОП-68, газета «Тамбовская жизнь», Издательский 

дом «Мичуринск» (газета «Согласие»). В сотрудничестве с ВГТРК и местным 

телеканалом «Новый век - Моршанск» выходят в эфир видео репортажи по 

значимым информационным поводам. 

В 2019 году была запущена новая система мониторинга «Инцидент 

менеджмент», которая позволила отслеживать информационные поводы в пяти 

социальных сетях и реакцию сообществ на действия властей.  

В рамках совершенствования работы в социальных сетях в текущем году 

создаются официальные группы муниципалитета. На сегодняшний день 

пилотная версия отрабатывается на базе социальной сети «Фэйсбук». 

Выстроенная система диалога с населением позволяет сделать вывод об 

открытости администрации города, желании в самые короткие сроки устранить  

проблемные моменты. 

В 2019 году продолжили свою работу административная комиссия города, 

органы опеки и попечительства и комиссия по делам несовершеннолетних.  

Обращения граждан 

Практика работы с обращениями граждан показывает, что  приоритетным 

направлением в данной сфере остаются своевременность и качество  

рассматриваемых обращений. Данные – на слайде. 

В 2019  году в администрацию города  поступило 1013 обращений, что на 

142 обращения меньше, чем в 2018 году, также сократилось количество 

повторных обращений, что говорит об улучшении качества их рассмотрения.   

Лидирующие  позиции  по количеству обращений по-прежнему занимают 

вопросы жилищного фонда, коммунального хозяйства. 
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С началом работ по капитальному ремонту дорог города значительно 

уменьшилось количество обращений, касающихся данной темы. 

 

Уважаемые коллеги.  
Мы сегодня стоим на пороге большой избирательной компании. В 

сентябре будут избраны депутаты горсовета, а также состоятся выборы главы 

администрации области. Главная наша задача и задача общественности - 

обеспечить проведение выборов на высоком организационном уровне, с 

максимальной прозрачностью, открытостью и законностью. Сегодня в своем 

докладе я неоднократно упоминал результаты работы за последние 5 лет. За эти 

годы настойчивой и планомерной работы удалось добиться определенных 

успехов – Моршанск  начал преображаться на глазах. Однако еще больше дел 

впереди. 

Подводя предварительные итоги, можно сказать, что мы вместе искали 

пути взаимодействия, налаживали конструктивные отношения, направленные 

на выработку экономически обоснованных решений, направленных на 

реальные результаты качества жизни наших горожан.  

Отвечая на вопросы моршанцев администрация города, городской Совет 

народных депутатов  системно и целенаправленно работали и будем работать 

над развитием Моршанска, преследуя основную цель – сделать город 

максимально комфортным, безопасным, здоровым  и удобным для жизни всех 

категорий граждан. 

Одной из главных стратегических задач, стоящих перед администрацией 

города на 2020 год – реализация Указа Президента от 07.05.2018 №204 «О 

национальных целях и стратегических задачах развития РФ на период до 2024 

года» на территории муниципального образования. 

Предстоит большая работа по выполнению целевых показателей участия 

города в национальных проектах. По итогам 2019 года г.Моршанск занял III-е 

место в сводном рейтинге всех муниципалитетов Тамбовской области. 

Достигнуты все закрепленные законами целевые показатели. Нужно приложить 

все усилия, чтобы сберечь достигнутые успехи и по возможности приумножить 

их. 

Наряду с поставленными задачами необходимо: 

- обеспечить выполнение приоритетов развития, изложенных в отчёте 

главы администрации Тамбовской области  А.В.Никитина; 

- обеспечить исполнение Национальных проектов, федеральных и 

региональных Программ, направленных на создание условий комфортной 

среды проживания и улучшения качества жизни горожан, развитие 

производственной и инвестиционной деятельности на территории города с 

целью увеличения рабочих мест, развития налогооблагаемой базы и конечной 

цели - повышения благосостояния и качества жизни горожан. 

- направить усилия на привлечение инвестиций в городскую экономику; 

- продолжить работы по асфальтированию автомобильных дорог и 

тротуаров города; 

- подготовить пакет документов о передаче системы водоотведения в 

концессию; 
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- продолжить работу по реализации Программы «Формирование 

городской комфортной среды», «Народная инициатива» совместно с городским 

Общественным советом, органами ТОС, общественными организациями. 

- увеличить численность обучающихся в школах города,  охваченных 

углубленным изучением отдельных предметов по программам основного 

общего образования (предпрофильное обучение 5-9 классов); 

- в области градостроительной деятельности организовать работу по 

приведению в соответствие с требованиями законодательства документов 

градостроительного зонирования, позволяющего внести изменения в Правила 

землепользования и застройки города. 

И еще, хочу сказать  о том, что имея некоторый опыт работы в органах 

власти вышестоящих уровней, мне, разумеется, удалось что-то сделать и 

повидать, но эти 5 лет моей жизни были не только самыми сложными, но и 

самыми созидательными, а раз так  - то и счастливыми, что нет большего 

счастья, чем созидать на земле, где родился и вырос. И я знаю, что тут, в этом 

зале думающих так-же подавляющее большинство, а раз так, то все, что 

прозвучало — это только пролог! 

СПАСИБО! 

 


